



## BONNE RÉOLUTION

La résolution est l'*acte* par lequel - après réflexion - on décide volontairement d'accomplir quelque chose. La résolution, c'est aussi l'*attitude*, la disposition d'esprit de quelqu'un-e qui ne se laisse pas détourner de ses entreprises.

En ce début d'année, l'inclusion interculturelle devrait plus que jamais être la résolution essentielle des républiques démocratiques comme notre canton. L'acte et l'attitude de base, qui conditionnent les autres.

Le mode d'emploi de cette inclusion interculturelle, que nous suivons depuis des années et qui devrait à la fois se poursuivre et s'intensifier, à mesure que les obstacles anti-démocratiques s'accumulent en Suisse, autour de nous et dans le monde, repose sur quatre piliers :

**Egalité réelle**, en adaptant les institutions à toute la population résidente

**Diversité**, vue comme une valeur positive et une ressource

**Interactions**, création de liens, de confiance, de dialogue

**Participation**, inclusion des personnes qui vivent dans notre communauté dans les décisions, quels que soient leur statut.

Je n'oublie pas ces quatre piliers, en m'en souvenant curieusement grâce au moyen mnémotechnique qui consiste à me rappeler que la prononciation des lettres initiales des quatre piliers sonne comme Œdipe, le personnage extraordinairement célèbre de la

mythologie et le complexe psychanalytique douteux ! Je vous propose cette méthode et découvre volontiers les vôtres !

Pour 2024 et pour l'avenir, j'espère que nous toutes et tous, dans notre gouvernance de l'action publique, dans notre conduite d'institutions, dans nos actions quotidiennes, nous sentions cette année mobilisés par cette bonne résolution commune : l'inclusion interculturelle est le bouclier le plus solide de la démocratie contre la violence.

*Grégory Jaquet, chef du service de la cohésion multiculturelle*

---

## **NOMINATION DE GREGORY JAQUET AU SEIN DU COMITÉ D'EXPERT-E-S SUR L'INTÉGRATION INTERCULTURELLE DES MIGRANT-E-S (ADI-INT)**

Présenté par la représentation permanente de la Suisse au Conseil de l'Europe (M. l'Ambassadeur Claude Wild et son équipe) suite aux rencontres de 2023 et appuyé par le bureau du programme des Cités interculturelles, M. Grégory Jaquet, chef du COSM, a été élu à l'automne 2023 au sein du [Comité d'expert-e-s sur l'intégration interculturelle des migrant-e-s \(ADI-INT\)](#), lequel assiste le [Comité directeur sur l'anti-discrimination, la diversité et l'inclusion \(CDADI\)](#) dans l'orientation des travaux intergouvernementaux du Conseil de l'Europe visant à "promouvoir l'égalité pour toutes et tous et à construire des sociétés plus inclusives, offrant une protection adéquate contre la discrimination et la haine et respectant la diversité".

L'ADI-INT dont le mandat couvre les années 2022 à 2025, est chargé de mener à bien les tâches suivantes :

- Élaborer un programme de renforcement des capacités et des outils pour l'intégration des personnes migrantes afin de soutenir la mise en œuvre de la Recommandation CM/Rec(2022)10 sur les politiques et la gouvernance à plusieurs niveaux pour l'intégration interculturelle au niveau national.
- Une étude de faisabilité et un éventuel nouvel instrument juridique et/ou de référence sur les stratégies globales d'inclusion.

M. Jaquet exerce dès lors deux mandats au Conseil de l'Europe puisqu'il est également membre du groupe de conseil des Cités interculturelles.

Ces nominations sont une très bonne nouvelle pour la politique interculturelle neuchâteloise, non seulement en terme d'impact et de solidification des stratégies mais également pour l'acquisition de bonnes pratiques.

---

## **FAVORISER LA PARTICIPATION CULTURELLE ET L'ÉGALITÉ D'ACCÈS À LA CULTURE À NEUCHÂTEL**

Dans le cadre de sa stratégie interculturelle, fondée sur la reconnaissance de la diversité, l'égalité, l'inclusion et la participation, le Canton de Neuchâtel, grâce à un partenariat avec le service de la cohésion sociale de la Ville de Neuchâtel et les institutions muséales souhaite favoriser l'appropriation de l'environnement culturel par les personnes réfugiées et l'égalité d'accès à la culture, moteur de connaissance de l'autre et de la société dans laquelle on vit, mais aussi vecteur de contacts et de partage. Pour cela, des personnes réfugiées maîtrisant la langue française sont formées pour qu'elles puissent assurer au sein d'ESPACE, un enseignement bilingue à d'autres personnes réfugiées et ainsi contribuer à leur acquisition de connaissances et de compétences en lien avec l'environnement historique et/ou culturel.

Les participant-e-s à la formation sont formé-e-s par le directeur de l'institution muséale, à travers la visite du musée et/ou d'une exposition permanente. À partir de cette formation, les participant-e-s décident du parcours pédagogique qu'ils/elles souhaitent proposer à leurs apprenant-e-s et produisent conjointement avec le service de la cohésion multiculturelle, un support pédagogique qui apporte les clés de compréhension du contexte culturel, historique, géographique et environnemental de la région.

Les enseignant-e-s une fois formé-e-s assument, dans un 3ème temps, en toute autonomie, les visites commentées bilingues des expositions et leur préparation en amont.

[Plus d'information](#)

---

# SOIRÉE OFFICIELLE DE LA SEMAINE D' ACTIONS CONTRE LE RACISME 2024



Le jeudi 21 mars 2024, Journée internationale pour l'élimination de la discrimination raciale, aura lieu la soirée officielle de la Semaine d'actions contre le racisme à la Case à Chocs, lors de laquelle les droits civiques seront célébrés en musique. La Choral du collège des Terreaux (EOREN),

Musicalia et Ybs interpréteront des titres emblématiques de la chanson, notamment ceux d'Aretha Franklin, Ella Fitzgerald, Sam Cook, Ray Charles, ... qui figurent également dans le [jeu sur les Droits humains](#) publié en 2023.

Pour rappel, la chanson « Respect », initialement écrite par Otis Redding, est remaniée en 1967 par Aretha Franklin qui en fait son tube planétaire et qui lui vaudra de devenir une icône du mouvement féministe : la femme revendique d'être respectée par son mari, le menaçant même de partir s'il n'est pas à la hauteur. Une revendication qui conjugue celles de son temps : la lutte pour les droits civiques et celle pour les droits des femmes !

Quant à « Georgia on my mind », ballade sentimentale reprise par de nombreux artistes au fil du temps, elle est notamment connue pour la version de Ray Charles de 1960, qui en a fait un symbole de lutte contre la ségrégation raciale sévissant dans le sud des États-Unis en l'intégrant à son répertoire après avoir annulé sa participation à un concert à Atlanta pour protester contre le fait qu'il était réservé aux Blancs.

---

## L'ANTIRACISME DÉCOMPLEXÉ



Le 6 décembre dernier, au Palace de Saint-Gall, a eu lieu la première d'une série de conférences intitulées « L'antiracisme décomplexé ». Dans le sillage du podcast « Parlons-en! 20 voix sur le racisme en Suisse », ce nouveau projet du Service de lutte contre le racisme (SLR) offre aux acteurs de la lutte contre le racisme l'occasion d'étendre leur réseau et d'examiner la thématique sous différents angles. Les discussions mettront en évidence la complexité de la lutte contre le racisme et ses différents niveaux d'action. Elles visent aussi à ouvrir des perspectives en indiquant des moyens simples et concrets d'agir. Les conférences auront lieu dans différentes régions de Suisse.

Premier épisode de ce nouveau podcast, la conférence de Saint-Gall est désormais disponible sur le [site web](#) du SLR, [Apple Podcasts](#), [Spotify](#) et sur les autres canaux de streaming usuels.

Retrouvez les dernières informations du SLR sur les comptes [Instagram](#) et [LinkedIn](#)

---

## DU CHANGEMENT À LA PRÉSIDENTE DE LA COMMISSION FÉDÉRALE CONTRE LE RACISME

A la tête de la Commission fédérale contre le racisme (CFR) depuis douze ans, l'ancienne conseillère nationale Martine Brunshawig Graf a quitté la présidence à la fin de l'année dernière. À cette occasion, elle a tenu à rappeler, dans son message d'adieu, que « la lutte contre le racisme n'est ni de gauche ni de droite, le respect de la dignité humaine est un droit universel. Ce n'est pas non plus une question de mode mais une responsabilité qui nous incombe à toutes et tous ».

Entrée en fonction au 1<sup>er</sup> janvier 2024, sa successeuse, Ursula Schneider Schüttel, ancienne conseillère nationale, entend pour sa part poursuivre les chantiers ouverts par Mme Brunshawig Graf et de relever que « face au racisme, il faut faire preuve de 'fermeté', mais aussi 'd'objectivité', par exemple en expliquant clairement quels sont les critères qui

permettraient une telle qualification afin d'éviter de coller simplement une étiquette. Il faut aussi des pistes pour enclencher un changement. C'est une des seules façons de permettre à la population de percevoir le racisme ».

---

## **PUBLICATION DES ACTES DU COLLOQUE « LES JEUNES FACE AU RACISME »**

À l'occasion d'un colloque organisé par la Commission fédérale contre le racisme (CFR), plus de 270 personnes se sont réunies à Berne lundi 26 juin 2023 pour aborder le thème des jeunes face au racisme. Au travers de diverses études et observations de terrain, les intervenant-e-s ont porté un regard critique sur le racisme en milieu scolaire, dans le sport/loisirs et dans l'espace numérique.

Le programme du colloque s'articulait autour de trois domaines qui déterminent en grande partie le quotidien des moins de 18 ans : l'environnement scolaire, le sport et les loisirs, et l'espace numérique. Expert-e-s, praticien-ne-s et personnes issues de la société civile ont pu débattre des questionnements suivants : Comment la jeunesse perçoit-elle le racisme? Quelles sont leurs expériences? Quelle est la responsabilité des institutions dans la prévention et la lutte contre le racisme dans ces trois domaines de vie?

Cette journée de colloque a fourni une plateforme essentielle pour aborder ces sujets cruciaux et encourager un dialogue ouvert et constructif. Les participant-e-s ont reconnu l'importance de poursuivre ces efforts en faveur d'une société suisse plus inclusive, où la diversité est reconnue comme une caractéristique fondamentale et où le racisme est combattu de manière proactive.

Une publication reprenant les interventions du colloque est désormais disponible au format électronique.

[Lien](#)

---

## **UN LIVRE ET UNE NOUVELLE EXPOSITION SUR**

## LES "ENFANTS DU PLACARD"

L'exposition "Enfants du placard. À l'école de la clandestinité", présentée au Musée d'histoire de La Chaux-de-Fonds du 12 juin 2022 au 19 mars 2023, a marqué les esprits et suscité un grand intérêt, de la part du public et des médias. Elle connaît aujourd'hui une seconde vie à la [Galerie du Pressoir](#), à Ecublens (VD) où elle sera visible jusqu'au 4 février 2024.

Le 12 janvier, à l'occasion du vernissage de la nouvelle exposition, le public pourra également découvrir une publication collective, dirigée par Francesco Garufo, conservateur du Musée d'histoire, Sarah Kiani et Kristina Schulz (respectivement maître-assistante et professeure à l'Université de Neuchâtel). Ce livre est un catalogue de l'exposition de La Chaux-de-Fonds, mais il propose également des approfondissements thématiques et une contextualisation plus large.

Le livre est disponible sur le site des éditions [alphil](#) ainsi qu'à la boutique du Musée d'histoire.

---

## AGENDA

### **25.01.2024 : Rendez-vous Carrières de l'OCOSP « Réviser mon dossier de candidature »**

Dans le cadre des Rendez-vous Carrières, l'OCOSP organise une nouvelle fois l'événement « Réviser mon dossier de candidature » destiné aux adultes (et aux jeunes hors scolarité obligatoire). Les personnes qui le souhaitent peuvent faire relire leur CV et lettre de motivation par des professionnel-le-s lors d'un entretien individuel de 40 minutes. Cet événement a lieu le 25 janvier prochain dans les locaux de l'OCOSP, Place des Halles 8 à Neuchâtel.

Plus d'informations sur le site [www.ne.ch/ocosp-agenda](http://www.ne.ch/ocosp-agenda). Inscription obligatoire [ici](#).

### **27.01.2024 : Fête de la Terre de la communauté tamile**

La communauté tamile du canton du Neuchâtel vous invite le 27 janvier dès 10h à la "Fête

de la Terre", une célébration pour remercier la terre et le soleil.

La langue tamile, une des plus anciennes langues du monde, ainsi que la vaste richesse culturelle et traditionnelle tamile seront présentées durant cet événement.

Entrée libre. Repas (12frs) sur réservation obligatoire.

[Flyer](#)

## **29.01.2024 : La non-discrimination dans la littérature enfance et jeunesse**

Le service de protection de l'adulte et de la jeunesse (SPAJ- bureau de la déléguée à la jeunesse), en partenariat avec le COSM, organise une rencontre sur « la non-discrimination dans la littérature enfance et jeunesse » dans le cadre du Forum des droits de l'enfant, lundi 29 janvier de 18h15 à 19h45 à la Bibliothèque des Jeunes de La Chaux-de-Fonds. Mme Belotie Nkashama-Tschibanda, co-fondatrice de la maison d'édition Beth Story, autrice d'albums jeunesse, interviendra à cette occasion.

Cette rencontre souhaite questionner nos représentations de la diversité, souvent teintées de préjugés et stéréotypes, et son traitement dans la littérature enfance et jeunesse.

Inscriptions gratuites [via formulaire](#)

## **15.01.2024-17.06.2024: Les Lundis des Mots**

Le calendrier-programme des Lundis des mots pour le printemps 2024 est à présent disponible en ligne sur <https://www.leslundisdesmots.ch/agenda/> ou en version papier à la Bibliothèque BPUN (collège latin), place Numa-Droz 3 à Neuchâtel. Plus d'une vingtaine d'événements sont proposés du 15 janvier au 17 juin 2024.

Mouvement littéraire né en septembre 2008 à Neuchâtel, Les Lundis des Mots propose au public des rencontres régulières liées aux mots. Il organise des soirées, il accueille des manifestations de partenaires, il reçoit des artistes et est ouvert à tout type de manifestations en lien avec les mots.

Service de la cohésion multiculturelle

Place de la Gare 6

2300 La Chaux-de-Fonds

T. 032 889 74 42

[cosm@ne.ch](mailto:cosm@ne.ch)

[Mettre à jour vos préférences](#) ou [se désinscrire](#)